



Perspectivas para el sector asegurador en Colombia

En 2024 la economía colombiana crecerá moderadamente, un panorama con importantes desafíos, pero también con buenas oportunidades para el sector asegurador.

Por: Adriana Mazuera
Economista invitada

En 2023, la economía de Colombia experimentó una desaceleración, el PIB creció 0,6%, estuvo por debajo de las expectativas, tanto de analistas como del Gobierno nacional, que anticipaban un crecimiento del 1,2%. Esta situación estuvo marcada por la inflación, que tuvo una reducción gradual al igual que las tasas de interés, y un desempeño negativo en sectores como construcción, comercio e industria, el cual afectó la inversión, que presentó un decrecimiento del 24,8%. Sin embargo, el sector financiero, que incluye actividades de seguros, registró un crecimiento notable del 7,9%, impulsado por el buen rendimiento del sector asegurador, que creció 14,8% en el último trimestre de 2023, respecto al mismo período de 2022. Este resultado se debe a un aumento en la emisión de primas, la reducción de los siniestros en diversos ramos y la rentabilidad obtenida de la cartera de inversiones, impulsada por las elevadas tasas de interés que predominaron durante el año.

La inflación, por su parte, se situó en 9,28%; aunque mostró una disminución, permaneció considerablemente por encima del rango objetivo del Banco de la República, que oscilaba entre el 2 y el 4%. El comportamiento de la inflación permitió una leve disminución de las tasas de interés por parte del Banco de la República, que las fijó en el 13% a finales de 2023.

Para el año 2024, los analistas internacionales prevén un crecimiento económico global más lento que el registrado antes de la pandemia del COVID-19. Se proyecta un crecimiento mundial del 2,4% según el Banco Mundial y las Naciones Unidas, del 2,9% según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y del 3,1% según el Fondo Monetario Internacional (FMI). Este escenario se caracteriza por una ligera disminución de la inflación y una baja gradual en las tasas de interés; además, persisten las tensiones geopolíticas, el comercio débil en materias primas e inversión global, el estrés financiero debido a altos costos de endeudamiento, una actividad económica más débil de lo esperado en China y cambios climáticos que afectan a diversos sectores productivos. Estos factores pueden mantener las presiones inflacionarias y, por ende, las políticas monetarias restrictivas en los países.

En el caso de Colombia, se espera un crecimiento económico moderado en 2024, con estimaciones que van del 0,8%, según el Banco de la República, al 2%, según el FMI y el Banco Mundial. El Ministerio de Hacienda y Crédito Público (MHCP) proyecta un crecimiento del 1,5%. Este comportamiento, según el propio MHCP, se atribuye al aumento de exportaciones, especialmente no tradicionales y de servicios, una aceleración en la inversión y una desaceleración en el consumo de hogares, que aumentaría su tasa de ahorro. Se espera que la inflación continúe disminuyendo, los cálculos indican que estaría entre el 5%, según la OCDE, y el 6%, según el MHCP.

➔ Para el sector asegurador en caso de que se concreten todos los proyectos gubernamentales, persisten desafíos relacionados con la inversión, el empleo, la inflación y las altas tasas de interés.

Sin embargo, persisten riesgos externos que podrían impactar el desempeño económico, como las tensiones geopolíticas, que generarían un aumento de los precios del petróleo y, por ende, de los combustibles, y la evolución económica de China, dado que es uno de los principales socios comerciales de Colombia, especialmente en sectores claves como el petróleo, el carbón y el café.

A nivel interno, la incertidumbre sobre la lenta implementación de los planes de reactivación planteados por el Gobierno, que incluyen transición energética, pagos del Fondo de Estabilización de Precios de los Combustibles, impulso al sector agrario y vivienda, entre otros, genera preocupación. Esta incertidumbre puede reflejarse en

➔ Las aseguradoras deben ser capaces de gestionar estos riesgos y adaptarse a un entorno económico cambiante para mantener su viabilidad a largo plazo.

los niveles de inversión, se espera que estos no crezcan significativamente, al menos durante el primer semestre del año, lo que afectaría el comportamiento empresarial y la generación de empleo. Además, las presiones fiscales persistentes podrían causar desequilibrios, lo que resalta la importancia de mejorar la eficiencia del gasto y aumentar los ingresos para cumplir con la regla fiscal, estabilizar la deuda y financiar las reformas en discusión en el Congreso, las cuales, junto con la anunciada reforma tributaria, aumentan las preocupaciones, ya que podrían tener

impactos negativos en diferentes sectores económicos. También es fundamental considerar el fenómeno de El Niño, que podría ocasionar presiones inflacionarias, debido a la escasez de alimentos, el aumento de los costos energéticos y agrícolas, y otros impactos en la economía.

Considerando lo anterior, el Banco de la República revisará la política monetaria contractiva que ha venido implementando y la posibilidad de reducir gradualmente su tasa de interés, según el comportamiento de la inflación.

El sector de seguros está estrechamente vinculado al comportamiento económico, ya que este influye en la capacidad de empresas e individuos para mantener y adquirir nuevas pólizas. Aunque los riesgos persistentes pueden generar incertidumbre y tener un impacto negativo en la inversión y el consumo de los hogares, también representan oportunidades para el sector. Estas situaciones pueden ser aprovechadas para promover la estabilidad financiera, ofrecer protección

ACOMPañAMOS A VALIENTES COMO SERGIO, UN JOVEN QUE TRABAJA DE DÍA Y ESTUDIA DE NOCHE PARA SALIR ADELANTE

En **COLMENA SEGUROS** creamos soluciones que los acompañan en todo momento

Conoce más historias en:
ADELANTEVALIENTES.COM

ADELANTE VALIENTES

y tranquilidad e implementar campañas de educación y concientización sobre la importancia del seguro.

Considerando el impulso gubernamental a proyectos en transporte, infraestructura, agricultura, servicios financieros, transición energética y vivienda, y a la reindustrialización en áreas como salud y defensa, el sector asegurador puede aprovechar estas oportunidades de demanda para ampliar su oferta con productos y servicios especializados e innovadores que se adapten a las necesidades de personas y empresas; esto respaldaría la diversificación económica, la adopción de tecnología y la mejora de la infraestructura, y facilitaría el comercio internacional y la inversión extranjera.

Aunque se anticipa una recuperación económica lenta, la cual podría generar oportunidades de mercado para el sector asegurador en caso de que se concreten todos los proyectos gubernamentales, persisten desafíos relacionados con la inversión, el empleo, la inflación y las altas tasas de interés. Si la inflación no disminuye, el Banco de la República no podrá reducir las tasas, lo que podría afectar la rentabilidad, la valoración de activos y pasivos, la demanda de productos y los costos de seguros para el sector. Por lo tanto, las aseguradoras deben ser capaces de gestionar estos riesgos y adaptarse a un entorno económico cambiante para mantener su viabilidad a largo plazo.

Por otra parte, en 2024 el sector asegurador debe prestar especial atención a un riesgo asociado con la

iniciativa del Gobierno nacional de promover el papel de las juntas de acción comunal en la ejecución de diversos proyectos. Estas juntas operan en entornos informales y en lugares donde la supervisión es más débil, lo que limita el control y dificulta la verificación de la autenticidad de los documentos e información proporcionada; esto aumenta el riesgo de fraude o irregularidades, poniendo en peligro la protección de las personas y de las empresas. Además, la falta de información detallada sobre los asegurados y los riesgos puede generar más reclamos y aumentar los costos para las compañías de seguros. Las juntas de acción comunal también pueden tener recursos financieros limitados para hacer frente a grandes reclamaciones en caso de siniestro, lo que genera un riesgo de insolvencia para las aseguradoras si deben asumir responsabilidades financieras significativas; ante este escenario, es crucial que implementen medidas de gestión de riesgos y fortalezcan sus controles internos para mitigar posibles impactos negativos.

En general, en el 2004 se prevé un crecimiento económico moderado con grandes desafíos para el sector de seguros; este panorama subraya la importancia de aprovechar los avances tecnológicos para generar eficiencias operativas y ofrecer productos y servicios innovadores según las necesidades de personas y empresas. Es crucial para las aseguradoras abordar los riesgos mencionados, para mantener su viabilidad a largo plazo y garantizar la estabilidad financiera en un entorno económico dinámico y desafiante. 

Referencias

IMF (International Monetary Fund). *World Economic Outlook Update, January 2024*.

Banco Mundial (2024). *World Economic Prospects*.

OECD. *OECD Economic Outlook, Interim Report February 2024: Strengthening the Foundations for Growth*.

OECD. *Perspectivas económicas de la OECD: Notas de país-Colombia, 2023*.

United Nations (2024). *World Economic Situation and Prospect 2024*.

Ley 2166 de 2021. Por la cual se deroga la Ley 743 de 2002, se desarrolla el artículo 38 de la Constitución Política de Colombia en lo referente a los organismos de acción comunal y se establecen lineamientos para la formulación e implementación de la política pública de los organismos de acción comunal y de sus afiliados, y se dictan otras disposiciones. D. O. No. 51.892 de 18 de diciembre de 2021.



CONVENCIÓN INTERNACIONAL DE SEGUROS 2024

fasecolda

COLOMBIA PROTEGIDA

COLOMBIA EN EL CONTEXTO DE LOS CONFLICTOS GLOBALES

JAVIER SOLANA

Secretario General de la OTAN
Ex alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores
y Política de Seguridad de la Unión Europea,
presidente del Centro de Economía Global y Geopolítica
de ESADE (Barcelona-Madrid)

JUAN MANUEL SANTOS

Expresidente de Colombia
y Premio Nobel de Paz 2016



EL CRIMEN ORGANIZADO Y SU IMPACTO EN LA INDUSTRIA

LUCIA DAMMERT

Socióloga, docente e investigadora, especializada
en temas de seguridad. Profesora en el
Departamento de Estudios Políticos de la
Universidad de Santiago de Chile

MÁS TEMAS DE DISCUSIÓN

- + Desinformación, crisis de confianza y seguros + Crece la economía, crecen los seguros + El nuevo mundo de las finanzas abiertas +
- + Claves para el crecimiento económico real +
- + La protección de la biodiversidad +

AGÉNDATE
A LA MEJOR CONVENCIÓN GREMIAL DEL AÑO
25 AL 27 DE SEPTIEMBRE
CARTAGENA - HOTEL HILTON

Vinculación Comercial

ANA FELISA PÉREZ

344 3080 ext: 1803 fperez@fasecolda.com

Más información e inscripciones

www.fasecolda.com

fasecolda
Federación de Aseguradores Colombianos